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 Sujet : [INTERNET] parcipaon à l'enquête publique sur le projet de retenue collinaire du Piton

Sahales

De : 

Date : 05/05/2023 13:34

Pour : <enquetepublique-loisurleau@reunion.gouv.fr>

Madame la Commissaire-enquêtrice,

C’est en tant qu’habitante de ce village de Bourg Murat très a=achée à la préserva?on de notre 

environnement et de notre cadre de vie que je ?ens à apporter ma contribu?on dans ce=e enquête 

publique sur le projet de retenue collinaire dite du Piton Sahales.

Tout d’abord, je suis surprise de voir que le projet sera en plein cœur du village, à proximité des 

commerces, des restaurants, d’hôtels et d’habita?ons alors qu’il porte le nom de Piton Sahales situé lui à 2 

km à vol d’oiseau du site. Pourquoi avoir choisi ce nom : pour tromper qui ?

Ensuite, je suis étonnée voire profondément choquée en lisant les réponses formulées par le maître 

d’ouvrage aux recommanda?ons – 11 quand même ! ce n’est pas rien – de la Mission Régionale de 

l’Autorité environnementale quant aux problèmes liés aux risques environnementaux (poussières, risques 

de foyers larvaires, impacts sur la flore en aval de la retenue), avec un véritable mépris pour les habitants, 

les commerçants, hôteliers, restaurateurs, qui risquent de voir leurs biens se dégrader et subir une perte 

certaine de leurs valeurs. Toutes ses réponses tendent à minimiser les risques sur lesquels l’alerte la MRAE 

au lieu de les prendre en compte et proposer les mesures adéquates.

Même si certains par?sans de toutes ces retenues d’eau nous disent qu’il ne faut pas confondre les 

bassines et les retenues collinaires, que celles-ci ne vont pas prélever la ressource dans les nappes 

phréa?ques, je constate quand même que le résultat sera le même en termes de prélèvements globaux de 

la ressource qui va se raréfier du coup en aval du prélèvement. Je peux très bien comprendre, même si on 

tend en face à les minimiser, y compris du côté de l’ONF à ma grande surprise, les conséquences 

catastrophiques qu’ils auront pour la flore qui pompe l’eau stockée par les sols et assure un certain 

équilibre par rapport aux gaz à effet de serre. Ce=e eau confisquée au vivant va stagner, s’évaporer, sans 

accomplir sa fonc?on dans le reste du cycle naturel de l’eau. Comment se fait-il qu’aucun avis 

d’hydrographe ne figure dans le dossier ? Par ailleurs, sur le plan des infrastructures, les retenues collinaires

par?cipent de la même manière à l’ar?ficialisa?on des sols et à un déficit des terres agricoles alors

même que le porteur de ce projet prétend vouloir développer ailleurs les surfaces à cul?ver. Il y a une 

incohérence époustouflante que je n’arrive pas à saisir dans ce7e frénésie de destruc?ons des surfaces 

aujourd’hui occupées pour l’élevage et les cultures en vue de développer ailleurs ces mêmes espaces.

Enfin, habitant à Bourg Murat, je vois la sous-u?lisa?on manifeste des deux précédentes retenues 

collinaires situées plus haut, les Herbes blanches et Marcelin. Je pense que ce=e troisième retenue et 

toutes celles qu’on annonce déjà dans le dossier technique de ce projet n’auront aucune u?lité au vu du 

niveau d’u?lité des deux premières. Et surtout, après avoir saccagé les sols, causé à la populaon et aux 

entreprises beaucoup de désagréments et de dommages aux plans de la santé, du cadre de vie voire pour 



les entreprises de pertes de leurs chiffres d’affaires durant les deux ans de travaux, ce=e retenue aura bien 

du mal à remplir le rôle qu’on lui assigne.

A savoir retenir 350 000 m3 d’eau en les prélevant dans une ravine du Bras de Pontho quasiment toujours à

sec.

En conséquence, je vous prie de bien vouloir enregistrer dans votre enquête mon opposi�on franche et 

ne e à ce e nouvelle retenue collinaire.

Veuillez recevoir, Madame, mes meilleures saluta?ons.


